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拆拆后后土土地地利利用用细细则则正正在在研研究究
建绿无需审批，用于其他用途的从严审查

本报记者 王皇 刘飞跃 张阿凤
实习生 藏新恒 高鹏飞
刘晶荣 黄寿赓

绿化比例有多大？
历城二期1229处违建
初步确定51处要绿化

“还绿于民、还路于民、还山于
民”，这是济南市此次拆违的目的所
在。3月2日的“拆违拆临、建绿透绿”动
员会上，省委常委、济南市委书记王文
涛强调，“以建绿为原则、不建绿为特
例，绿化不用向市里报批、不绿化必须
报批。”

目前一期、二期拆违台账已公布，
拆后土地利用工作也随之展开。既然
拆后土地要以建绿为原则，那绿化比
例有多大呢？

以济南市历城区为例，在二期拆
违台账中，历城区总计1229处。22日，
记者从历城区园林绿化管理局了解
到，1229处违建中，初步确定要做绿化
的共51处，总绿化面积20557平方米。

“这51处有的还没拆出来，有的已经拆
出来了，还有的都已经绿化完了。”历
城区园林局相关工作人员介绍，51处
可绿化的拆后土地，主要是由街道办
考察研究后，上报到园林局的。

该工作人员介绍，具体实施上，
园林局主要负责的是重点主次干道
两侧的拆后土地绿化，开放式小区、
背街小巷等区域的绿化由街道办负
责实施，河道两侧的绿化由河务局负
责实施。

1200余处拆违台账，初步确定51
处绿化，比例看上去是不是有些偏低？
对此，记者咨询了济南市规划局派驻
历城区依法整治违法违章建设领导小
组工作人员。相关人员解释，比例之所
以看上去偏低，是因为拆违台账中具
备绿化条件的本身就不多。

“举例来说，台账中有很多是老百
姓在自己房子上的加建，像这种直接
恢复原貌就可以，不具备绿化条件。还
有一种在集体土地上的违建，村民占
用农用耕地做宅基地或建厂房等，这
种也是恢复原有土地性质做耕地就可
以。”该工作人员说。

建绿进度为啥不一？
地块大小不一样
大工程要走招标程序

省道 1 0 3旁、融汇爱都小区西
边，是一处临时早餐点违章简易棚。
2 1日，这里已经找不到曾经的板房
和早餐集市，取而代之的是绿地。市
中区城管执法局十六里河中队负责
人高先生介绍，年前对早餐集市进
行了拆违。“一上午就拆完了，没遇
到啥阻力。”

这处违建不仅拆得比较快，建绿
也格外迅速，绿地里新种的树有的已
经发芽，绿地总面积约2000平方米。这
处绿地在1月22日进行了拆除，此后市
中区城管、园林部门对该地块进行了
绿地规划，2月5日开工建设，目前绿化
工作已基本完成。拆违与建绿之间，除
去春节假期，花了13天。

市中区园林局副局长顾文娟说，
市中区的拆违与建绿是无缝衔接的。

“我们在拆得差不多的时候同步跟进，
测量和设计，安排施工队伍和资金。”
顾文娟说，除了部分涉及产权已经出
让的地块，或者有修路计划的地方，没
有特殊情况的都要建绿。

市中区的违建有400多处，只要是

拆得有眉目了，局里专门有一个负责
建绿的工程小组，园林局工作人员会
和城管、街道办一起，到现场查看是否
适合建成绿地，如果适合就由专业设
计人员做绿地规划，向市园林局汇报。

为什么有的绿地已经建成，有的
看起来还没有动静？顾文娟说，建绿
也是一项工程，也需要走招标程序。
今年全年的招标还在做，这段空当
期，对50万以内的绿化工程，市中区
先沿用去年的入库单位和树种，这样
能节约1个月，目前的招标工作也在
全力推进。

“较小的绿化工程前后施工也需
要20多天，先需要清运渣土，然后填上
1米至1米半的种植土，再植绿，最后还
需要浇水养护一段时间。”顾文娟说，
目前一些已经拆出的地块面积较大，
预计超过50万的工程就必须走招标程
序。部分地块比较小，需要多汇总几
处，让工程量接近50万再统一建绿，这
样能节约一些成本，所以会出现建绿
地块有先有后。

除了绿化还能干啥？
建交通场站等民生设施
短期难开工的先绿化

相关工作人员介绍，拆违地块确
定建绿的可以直接施工，做其他用途
要向市拆违拆临地块后续利用办公室
报批，审批通过后才可施工。

该工作人员透露，绿化之外，还有
一些地块可能会用于建设公共停车场
或公交停车站。“有些超过500平方米
的大面积地块，如果该地块的产权单
位或当地街道办有其他想法，可以根
据地段不同、需要不同进行上报，批准
后才可以使用。但前提是地块上不允
许再有其他的新增建筑了。”

以高新区天辰大街地块为例，
该地块位于凤凰路东侧、天辰大街
东延处，拆除面积达到 1 4 7 6 9平方
米，成为济南市一期拆违地块后期
利用的重点。

20日中午，记者现场探访发现，该
地块虽已拆除完毕，但拆除后部分建
筑垃圾还未清运。那么大片地要作何
用途？高新区国土规划建设管理局规
划办公室相关工作人员介绍，目前该
地块的控制性详细规划已确定，具体
包含了公园绿地、规划道路、商务用
地、交通场站用地、供水用地在内的五
种类型。

记者从后期利用规划图中看到，
五种规划类型中面积最大的是靠近
凤凰路一侧的公园绿地，规划了一条
20米左右宽的绿化带，面积在4900平
方米左右。其次就是一处公交场站，
位于地块东南侧，面积在4700平方米
左右。

这一地块的控规还包括了20米宽
的天辰大街东延的市政道路。“目前天
辰大街和凤凰路交会口还是丁字路
口，未来将会是十字路口，连通刘志远
片区。”

该工作人员还介绍，因为公交
场站用地、供水用地、规划道路等均
不是短期内就可以开工的项目，都
在办理相关手续，因此高新区管委
会计划先将此处用油桃林绿化起
来，后期项目开工再将果树转移。

“周边正好有油桃林要拆迁，这片地
不适宜种草，适合种果树，就先尽快
以果树绿化，也防止此处违建回潮
或乱倒垃圾。”

利用细则啥时出？
要尽快出方案
否则难控违建回潮

记者了解到，济南市曾召开专题
会议，部署拆后土地利用工作任务，要
求后续利用要同步研究、同步策划、同
步推进。据了解，目前拆违拆临地块后
续利用工作已交给济南市规划局来牵
头，还专门成立了以规划局、国土局、
城管局、园林局为成员的市拆违拆临
地块后续利用办公室，该办公室就设
立在市规划局。

虽然有些地方已经开始绿化，但
记者也了解到，一期拆违重点北绕城
高速桥下，仍有大量二手车停在那里，
甚至还有人在桥下偷倒过渣土，看似
想重新建房。“具体怎么办还是要尽快
出个方案，或者拆后地块的具体利用
办法，不然很难控制违建回潮。”当地
城管科工作人员说。

22日，济南市规划局相关负责人
表示，局里正在研究拆后土地利用细
则，因为涉及的区域多，还需要一段时
间。细则出来后，将报济南市政府进行
公布。目前可以明确的是，用于绿化的
地块无需履行审查报批程序，由责任
单位尽快组织实施。对部分确需用于
其他用途的，由区政府或主管部门报
拆后利用办公室，结合地块实际，从严
审查把关，暂缓拆除。

一期288处违建，二期第一部分6753处违建，济南此次拆违行动能拆出的面积可不小。拆完之后如何
利用？济南市提出拆违拆临的后续建设以建绿为原则、不建绿为特例。现在绿化工作做得怎样了？绿化之
外拆出的空地还有啥用途？后续土地利用的细则和方案何时能出来？

本报济南3月22日讯（记者 张阿凤
实习生 藏新恒） 22日，距离最后拆

除时限不足10天，济南顺河高架桥下终
于有业户开始自拆。自拆的顺昌汽车维
护中心位于普利街与顺河高架交会口南
侧，自拆面积约200平方米，是顺河高架
桥下第一处自拆的业户。

22日下午4点左右，七八个员工正忙
着用铁锤砸门店的墙体。“没另请工人，
我们都是店里的员工。”一位员工说。

汽修店负责人介绍，汽车维护中心
占地约200平方米，4年前他从别人手中
接过来的，直接和济南市道路桥梁管理
处签的租房合同。“政府经常来做工作，
早晚得拆，当钉子户也没意义，就当响应
国家号召啦。”谈到未来的打算，该负责
人说，“拆完后工人就回家啦，我先在家
里歇几天，打算做别的工作，想转行。”

随后，记者走访了顺河高架桥下的
另几处违法建筑。淘淘花卉市场、舜和茶
城等几处涉“公”违建均还在正常运营，
并无自拆迹象。“昨天泺源街道办工作人
员来做过工作，告诉我们要拆除，但是中
间商柏宁公司市场部的人现在对我们说
的还是不会拆，我们也不知道听谁的。”
花卉市场的一位业主说。

该业主介绍，自从拆违名单公布后，
不时有人来花卉市场招商。“不是位置不
好、交通不便，就是租金太高，根本没法
去。”业主对记者说，“这市场刚养起来，生
意刚有起色就要拆，客户经常问如果拆了
去哪儿找我们，对我们的生意影响很大。”

据了解，自拆的顺昌汽车维护中心
是极少数直接和道桥处签订合同的租
户，拆违名单上大部分租户，如舜和茶
城、淘淘花卉市场、博羽羽绒服饰厂等，
都是和中间商柏宁公司签订的合同。柏
宁公司与道桥处签订合同后，又分别出
租给商户，定期收取租金。而柏宁公司运
营的几处桥下违建，目前都没任何动静。

市中区城管执法局泺源中队中队长
吴钧介绍，从拆违名单公布起，他每天都
会去做柏宁公司的工作，但该公司却一
直在推脱，说 100 多家的业主工作不好
做，业户不好清。“工作很难做，压力也很
大，最后这几天只能更努力去做工作。”

顺河高架桥下
首现业户自拆

葛相关链接

省道103旁，市中区的一处违建在冬天被拆除，已建成的绿化带部分树已发芽 本报记者 王皇 摄
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